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Vale será intimada a esclarecer
situação das barragens em Itabira

A Vale deverá esclare-
cer dúvidas dos morado-
res de Itabira quanto à real
situação das barragens,
em audiência pública.

O requerimento, de
autoria do vereador Ag-
naldo Vieira Gomes “En-
fermeiro” (PRTB), foi
aprovado na reunião de
terça-feira (12).

Após ser intimada, a
Vale terá até 60 dias para
reunir documentos, que
serão analisados de for-
ma independente.
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Estado confisca
R$ 50,2 milhões de

Itabira em 2018
Cidades da região também sofrem

com falta de repasses

página 3

Começam as obras que
conectarão bairros

Hamilton e Gabiroba
Orçada em R$ 19 milhões, serviço é visto com bons olhos
por moradores. No local, máquinas já iniciaram os serviços

que irão entregar 1.700 metros de avenida

Terrenos
sujos em
Itabira

renderão
penalidades

e multa
página 5página 7

Dia 13, máquinas abrem estrada na região para iniciar obra

LUDMAR PEREIRA
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“Você nunca mudará se não
fizer algo por isso”

Mahatma Gandhi

A Prefeitura de Itabira informa que não
vai promover festividades de Carnaval em
2019. A exemplo de outros municípios mi-
neiros, a cidade sofre com a retenção de
repasses pelo Governo do Estado de Minas
Gerais. Até o mês de janeiro, o Estado dei-
xou de repassar R$ 56 milhões em recur-
sos que pertencem ao Município de Itabi-
ra, como o Imposto sobre Circulação de
Mercadorias e Serviços (ICMS), Fundo de
Manutenção e Desenvolvimento da Educa-
ção Básica (Fundeb) e Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Automotores (IPVA).

A Prefeitura dará suporte em infraestru-
tura a blocos independentes da cidade em
eventos de pré-Carnaval.

Na tarde de segunda,
dia 4, a Câmara Munici-
pal de São Gonçalo do
Rio Abaixo, através da
Escola do Legislativo pro-
moveu o treinamento so-
bre noções básicas de pri-
meiros socorros. O treina-

Câmara de São Gonçalo promove treinamento 
sobre primeiros socorros

mento foi direcionado aos
funcionários da Câmara e
foi ministrado pela enfer-
meira Andréia Martins de
Oliveira Araújo.

Além da explicação
teórica, Andréia apresen-
tou exemplos práticos.

Segundo ela, é importan-
te que todas as pessoas
tenham noções de pri-
meiros socorros para que
ajudem na prestação de
atendimento imediato à
vítima até a chegada de
um profissional. Andréia

ainda destacou que um
socorrista deve sempre
manter a calma para au-
xiliar a vítima e fazer a
avaliação do acidentado
como por exemplo o ní-
vel de consciência, feri-
das, dentre outros.Funcionários passam por treinamento

Itabira não terá
Carnaval oficial

neste ano

Na região, as prefeituras de São
Sebastião do Rio Preto, Barão de

Cocais, João Monlevade, Bela Vista
de Minas e Santa Maria de

Itabira já anunciam que não
realizarão a folia

Já Catas Altas, Santa Bárbara, São
Gonçalo, Itambé do Mato Dentro,

Santo Antônio do Rio Abaixo e
Conceição do Mato Dentro  reali-

zão o Carnaval

Termina dia 11 prazo
para municípios de

inscreverem nos Jemg

Estão abertas até o dia 11 de março as
inscrições para os municípios se inscreve-
rem nos Jogos Escolares de Minas Gerais
(Jemg), 2019.

O processo deve ser feito pelo
site “jogosescolares.esportes.mg.gov.br”.

Participam dos Jemg jovens de 12 a 17
anos das escolas públicas e particulares do
estado. No ano passado, 835 municípios
participaram da maior competição escolar
de Minas Gerais.

Os Jemg indicam os representantes do
estado para os Jogos Escolares da Juventu-
de e para as Paralimpíadas Escolares.

As modalidades disponíveis para este ano
são: atletismo, atletismo PCD, badminton,
basquete, bocha, ciclismo, futsal, futebol de
5 (masculino), futebol de 7 (masculino), gi-
nástica rítmica (feminino), goalball, hande-
bol, judô, judô PCD, luta olímpica, natação,
natação PCD, peteca, tênis de mesa, tênis
de mesa PCD, tênis em cadeira de rodas,
voleibol, voleibol de praia, voleibol sentado
e xadrez, nos naipes masculino e feminino.

Participam jovens de 12 a 17 anos das
escolas públicas e particulares do estado

Êxito no estudo da astrologia, medicina, química e
tudo o que está relacionado com ocultismo. Poderá
lucrar, também, na compra ou venda de animais. Con-
tudo, cuide da saúde e evite a precipitação. Sucesso
na vida social.

Tudo indica que você alcançará sucesso em tudo que
empreender ou imaginar. Dê continuidade ao que tem
que fazer. Faça-o com o máximo de entusiasmo e oti-
mismo. Deixe de lado a melancolia e o pessimismo.

Possibilidades de lucro e sucesso no campo comercial.
No terreno amoroso, perfeita correspondência sentimen-
tal se a pessoa for amiga. Êxito técnico, intelectual, ar-
tístico e científico. Melhora na saúde.

Você será beneficiado em questões comerciais e na so-
lução para um problema profissional. Por outro lado,
procure não perder de vista seus principais objetivos
financeiros. Essa sua distração poderá levar-lhe a to-
mar certas atitudes não muito garantidas.

Período em que pode solicitar a colaboração de amigos
e parentes para resolver mais facilmente algum proble-
ma sério que tiver. Muito bom para tratar da documen-
tação de seu casamento e de associações. Tudo que esti-
ver em atraso, com relação a papéis, cartas, documen-
tos, ou mesmo uma conversa franca com alguém, che-
gou a hora de fazê-lo.

A influência da lua promete bons ganhos e lucros em
negócios rápidos e especulações. Especial atenção aos
assuntos domésticos, familiares, profissionais e tudo o
que lhe dê elevação e estabilidade. Nunca duvide da-
quilo que realmente sabe fazer e, se aparecer uma opor-
tunidade para demonstrar isso, não deixe de fazê-lo.

Não se preocupe com o que possa acontecer e nem se
deixe levar pelas más impressões ou ideias negativas.
Lembre-se que tudo passa. Tanto a dor quanto a alegria,
o fracasso e a derrota. Para ser mais feliz, precisa ter
confiança em si.

Tome cuidado com acidentes, causados por inflamáveis
e corrosivos, e cuide de sua saúde e reputação. Confie
em si mesmo. Não perca tempo em olhar para traz e ver
o que já fez. Olhe para frente e caminhe confiante e
alegre, praticando o bem e ajudando a todos.

Faça tudo com originalidade, que é a sua melhor quali-
dade, e conseguirá influenciar pessoas importantes em
seu progresso. Muito bom fluxo para obter sua inde-
pendência financeira e a liberdade de espírito. Fluxo
excelente para o trabalho, a saúde.

Período em que conseguirá realizar boa parte de seus
anseios e desejos, principalmente os que estão ligados
ao campo profissional. Fluxo propício também para o
amor, as diversões, as reuniões sociais e festividades.

O excesso de confiança em si e de otimismo, principal-
mente ao lidar com seu dinheiro, poderá acarretar-lhe
sérios problemas. Faça tudo dentro de suas condições.
Êxito social e na vida amorosa. Usar de franqueza é
muito bom, mas vá com calma para não magoar.

Não permita que o esgotamento físico ou as emoções
fortes tirem suas energias. O melhor que poderá fazer
agora será buscar a companhia de pessoas amigas que
saberão apreciá-lo. Está sob uma forte influência de sua
família e isto poderá beneficiá-lo.

Repasses suspensos
Doze cidades da região do Médio Piraci-

caba foram notificadas pelo Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE): Santa Maria de Itabira,
Bom Jesus do Amparo, Catas Altas, João
Monlevade, Nova Era, Alvinópolis, Bela Vis-
ta de Minas, Dionísio, Dom Silvério, São Do-
mingos do Prata, São José do Goiabal e Sem-
Peixe, por não informarem a data da publica-
ção do Relatório de Gestão Fiscal (RGF) e do
Relatório Resumido de Execução Orçamen-
tária (RREO), descumprindo a Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRP).

Até que a situação seja regularizada, os
municípios podem ter repasses suspensos e
correm o risco de ficarem proibidos de con-
tratar operações de crédito.

Quintuplicou
O Programa de Proteção e Defesa do Con-

sumidor (Procon), de Itabira, apresentou ba-
lanço de suas ações após a Prefeitura aumen-
tar o número de estagiários, de três para 11, e
ampliar o horário de atendimento, antes, das
8h ao meio dia e hoje, das 8h às 16h30.

Com as mudanças, o número de pessoas
atendidas por dia saltou de 10 para  55, o quín-
tuplo do que era feito antes. Sinal de que a
demanda é grande.

Barragens
A reportagem do Folha Popular tentou,

por telefone, apurar qual o posicionamento do
Real Campestre Clube, presidente César Nu-
nes, e do Clubinhos, na Vila Técnica, presi-
dente Giovanni Acácio, em relação a locali-
zação dos empreendimentos, logo a baixo da
barragem de Conceição, que mantém 35,8
milhões de m³ de rejeitos de minério. Eles não
retornaram as ligações conforme prometido.

Atendidos
Os prefeitos de Minas estão batendo pal-

mas de contentamento. Isso porque o gover-
nador Romeu Zena (Novo) cumpriu, na terça-
feira (12), após reunião com a bancada de de-
putados federais mineiros, a promessa de re-
vogar decreto 47.296/17, que determinava que
as transferências de recursos federais para os
municípios deveriam entrar primeiro nos cai-
xas do Estado, e não diretamente nos cofres
dos municípios, que só recebiam os valores
conforme a boa vontade do governador, ou
seja, fazia graça com chapéu dos outros.

A revogação do decreto prevê acabar com
os atrasos de recursos federais aos municípios,
que amargam um confisco de R$ 12,7 bilhões.

Tenso
A reunião desta terça-feira (12), da Câma-

ra de Itabira teve momentos de tensão quando
uma pessoa do auditório deixou de lado o diá-
logo e ameaçou entrar no plenário e afrontar
vereadores. A postura, irracional, obrigou a
Câmara a acionar a Polícia Militar para colo-
car ordem no recinto.
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Tomou posse na
Câmara Municipal de
João Monlevade, no
dia 6, o primeiro su-
plente da coligação
PMDB/PSD/PV/PTN,
vereador Rael Alves
Gomes (MDB). Ele as-
sumiu a função em razão
da licença para tratamen-
to de saúde concedida ao
vereador titular Revetrie
Silva Teixeira (MDB).
Rael Alves obteve 867
votos na última eleição
municipal e atuava

A coleta mecanizada
de lixo, feita por meio de
contêiners, poderá ser re-
alidade em Itabira nos
próximos meses.

A proposta está sendo
estudada pela equipe da
Empresa de Desenvolvi-
mento de Itabira (Itaurb),
responsável pela limpeza
urbana do município,
como varrição, capina,
coleta (orgânica e seleti-
va) e destinação dos re-
síduos, bem como na
execução de obras públi-
cas e vigilância em pré-
dios públicos.

Para saber mais sobre
a coleta mecanizada de
lixo, o diretor-presidente
da Itaurb, Sebastião Ono-
fre Silva; o diretor Admi-
nistrativo, Cláudio José
dos Santos; o diretor de
Operações, Elízio Mar-
cos e o gerente de Comu-
nicação, Geraldo Ramos,
estiveram em Santa Bár-
bara, no final do mês de
janeiro, para conhecer o
serviço, já ofertado pela
Prefeitura local.

Eles foram recebi-
dos pelos secretários de

Com R$ 50,2 milhões
de repasses retidos pelo
governo mineiro até de-
zembro do ano passado,
a Prefeitura de Itabira
contabiliza um déficit de
R$ 23,1 milhões, confor-
me fechamento em 2018.
O planejamento de re-
conduzir a máquina ao
equilíbrio financeiro foi,
dessa forma, atingido em
cheio pelo confisco de re-
cursos constitucionais,
aponta a Secretaria Mu-
nicipal de Fazenda
(SMF). Os números e os
desafios trazidos pela cri-
se no Estado de Minas
estão no balanço do ter-
ceiro quadrimestre de
2018, apresentado na quin-
ta-feira (7) pela SMF à
Câmara de Vereadores.
Como se não bastasse, o
mês de janeiro de 2019,
parcialmente fechado em
fevereiro, ja acusa atrasos
da ordem de R$ 6 milhões,
elevando o confisco para
R$ 56 milhões.

No último ano, con-
forme detalhado pelo se-
cretário da Fazenda, Mar-
cos Alvarenga Duarte, a
Prefeitura arrecadou R$

418,6 milhões - 8% a mais
que em 2017 -, desvincu-
lados os orçamentos das
autarquias, Legislativo e
previdência privada. As
despesas somaram R$
441,7 milhões, contem-
plando, por exemplo, fo-
lha de pagamento, manu-
tenção de hospitais, lim-
peza pública, pagamento
de precatórios e amortiza-
ção da dívida herdada.

A principal fonte de
receita no ano passado
veio da Compensação Fi-
nanceira pela Exploração
de Recursos Minerais
(Cfem). A contraprestação
paga pelas mineradoras

passou de 13,2% da arre-
cadação anual em 2017
para 23,4% no ano passa-
do, tendo em vista a mu-
dança da alíquota dos
royalties, de 2% sobre a
receita líquida para 3,5%
sobre a renda bruta.

De acordo com o ba-
lanço, houve uma inver-
são nas fontes primárias
de receita. O Imposto so-
bre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS),
principal origem de recur-
sos em 2017 (25,3%),
sustentou somente 17,8%
do orçamento passado.
Isso pode ser explicado
por um recuo de 24% no

recolhimento do imposto
de 2017 para 2018, pro-
vocado principalmente
pela fatia confiscada pelo
Governo do Estado.

No acumulado dos R$
56 milhões retidos pelo
Executivo estadual estão
recursos do ICMS, Fun-
do de Desenvolvimento
da Educação Básica (Fun-
deb), repasses à Saúde
pública, parcelas do Piso
Mineiro de Assistência
Social, custeio do trans-

porte escolar e juros.
“Nossas finanças fo-

ram atingidas fortemen-
te pelo confisco de recur-
sos que são garantidos às
prefeituras pela Consti-
tuição Federal. Teríamos
um balanço mais positi-
vo e em equilíbrio se não
fosse o impasse. Apesar
desse quadro, tivemos
notáveis avanços em áre-
as diversas, conquistados
a partir de uma política
de austeridade do prefei-

to Ronaldo Magalhães”,
avaliou o secretário mu-
nicipal de Fazenda.

A expectativa por re-
gularização em 2019 dos
repasses retidos ainda não
foi atendida. Pelo contrá-
rio, em janeiro deste
ano, aproximadamente
R$ 6,7 milhões deixa-
ram de ser repassados
pelo Estado ao Municí-
pio, elevando o acumu-
lado da dívida para, pelo
menos, R$ 56 milhões.

Itaurb poderá implantar coleta
mecanizada de lixo em Itabira

Desenvolvimento Sus-
tentável da Prefeitura de
Santa Bárbara, Felipe
Fernandes Guerra, e de
Obras, Infraestrutura e
Urbanismo, Marcos José
Felisberto, e equipe, que
deram detalhes sobre cus-
tos e a eficácia gerada
pelo sistema mecanizado,
que reduz gastos e empre-
go de mão de obra. 

Segundo o diretor Ad-
ministrativo, Cláudio San-
tos, a coleta em contêine-
res iria resolver alguns
problemas, como o lixo
espalhado por cachorros.
Para ser realidade na ci-
dade, ele adiantou que es-
tão sendo feitos estudos
de viabilidade econômica.

Barão de
Cocais adota
mecanismo

A Prefeitura de Barão
de Cocais já está distribu-
indo 47 contêineres para
a coleta urbana de lixo no
município.

A administração res-

salta que os contêineres
devem ser util izados
para l ixo residencial
não-reciclável. Resídu-
os como entulho, restos
de poda, pilhas, celula-
res ,  pneus,  produtos
químicos e lâmpadas
florescentes não podem

ser deposi tados nos
contêineres.

O lixo reciclável tem
outra destinação e a Pre-
feitural, por meio da Se-
cretaria de Meio Ambi-
ente, está reestruturando
o Programa de Coleta
Seletiva.

Rael Alves é empossado
vereador pela Câmara de

João Monlevade

como monitor do Ôni-
bus da Saúde.

Durante seu primei-
ro pronunciamento na
tribuna, Rael Alves pe-
diu apoio aos colegas
para solucionar proble-
mas com o fornecimen-
to de energia elétrica nos
bairros Boa Vista, Indus-
trial e Ipiranga. Segun-
do o vereador, é frequen-
te a falta de energia nes-
sas localidades devido à
fragilidade na rede de
distribuição da Cemig.

Rael Alves assumiu a função em razão da
licença para tratamento de saúde concedida
ao vereador titular Revetrie Silva Teixeira

A proposta está sendo estudada pela equipe
da Itaurb, responsável pela limpeza urbana do

município. Custo-benefício será fator
preponderante

Estado confisca R$ 50,2
milhões de Itabira em 2018

ACOM/PSB

ACOM/CJM
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Passados 20 dias da
tragédia provocada com o
rompimento da barragem
da Vale em Brumadinho,
cidades que abrigam este
tipo de reservatório inici-
aram discussões, colocan-
do em dúvida laudos que
atestam a segurança, pro-
jetos e autorizações de ór-
gãos ambientais, isso por-
que em Brumadinho, mes-
mo estando dentro dos pa-
trões de segurança e licen-
ciada, a barragem se rom-
peu no dia 25 de janeiro,
deixando um rastro de des-
truição com 166 pessoas
mortas, 155 desaparecidas,
cujos corpos estão sendo
procurados, e 138 desabri-
gadas, conforme balanço
até quarta-feira (13)

Entre as cidades que
promovem reuniões e ma-
nifestações estão Santa
Maria de Itabira, Concei-
ção do Mato Dentro, Ita-
bira, São Gonçalo do Rio
Abaixo, Barão de Cocais,
Ferros, entre outras que, se
não abrigam barragens,
estão na rota de um pro-
vável mar de lama.

Em Itabira, uma curio-
sidade é a barragem, pouco
citada, dentro da mina de
Conceição e logo acima do
condomínio da Vila Técni-
ca da Conceição “Clubi-
nho” e Real Campestre Clu-
be. Esta estrutura, em ope-
ração e com devidas autori-
zações e laudos de seguran-
ça, armazena 35,8 milhões
de m³ de rejeitos (três vezes
maior que a barragem de
Brumadinho).

Na roda da barragem
estão também vários bair-
ros, como Bálsamos,
Conceição de Baixo, Fê-
nix, João XXII e a parte
baixa do Gabiroba.

Outras barragens
Em números, Itabira

abriga 16 barragens. As
maiores são a do Pontal,
com 227 milhões de m³ de
rejeito, Itabiruçu, com
131 milhões de m³ (volu-
me vai subir para 222 mi-
lhões com alteamento,
que passa de 836 metros
para 850 metros), Concei-
ção, 35,8 milhões de m³,
Santana, 15,7 milhões de
m³, Rio de Peixe, 13,8 mi-
lhões de m³. Todas elas
estão classificadas como
de baixo risco, mas com
alto potencial de danos.

Barragens no estado
Em Minas Gerais, por

determinação judicial,
pelo menos 20 barragens
com método construtivo a
montante, mesmo usado
para construir as barra-
gens em Mariana e Bru-
madinho, foram suspen-
sas, a maior parte, já fora
de operação e já passan-
do por processo de desco-
missionamento e reinser-
ção à natureza.

Pânico na rota das barragens
vas. No local, existem
ainda ruínas de uma anti-
ga cidadela inglesa, do sé-
culo XVIII. E dentro da
fazenda Gongo Soco, está
a Capela de Santana,
construída, restaurada e

São Gonçalo
Na microrregião, a

barragem em Barão de
Cocais, a Laranjeiras, que
atende o complexo Bru-
cutu de São Gonçalo do
Rio Abaixo, continua sus-
pensa conforme determi-
nação da Secretaria de
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável
(Semad) de Minas Ge-
rais. Os motivos da sus-
pensão correm em segre-
do. Sabe-se apenas que
existe uma ação do Mi-
nistério Público Estadual
(MPE) contra a utilização
da Laranjeiras.

A mineradora, que
produziu no ano passado
30 milhões de toneladas
de minério de ferro na usi-
na de Brucutu, entende
que não existe fundamen-
to técnico e/ou jurídico ou
avaliação de risco que jus-
tifique a ação de paralisa-
ção da Laranjeiras e diz,
em nota, que adotará as
medidas administrativas e
judiciais cabíveis quanto à
referida decisão.

Gongo Soco
O município de Barão

de Cocais também passa
por um momento contur-
bado devido à alta classi-
ficação de risco de rom-
pimento da barragem Sul
Superior, na desativada
mina de Gongo Soco.
Cerca de 400 moradores
das comunidades de So-
corro, Tabuleiro, Piteiras
e Vila do Gongo tiveram
que deixar suas casas na
madrugado de sexta-fei-
ra (8), sob sirenes e áu-
dio de alerta, devido ao po-
tencial risco de rompimen-
to da barragem, classifica-
da em nível II em uma es-
cala que vai de 0 a 3.

Atualmente, estes mo-
radores continuam em
casas de parentes ou em
hotéis pagos pela Vale.
Uma empresa internacio-
nal, contratada pela Vale,
concluiria na quarta-feira
(13), estudos quanto à se-
gurança da barragem. Só
após os trabalhos e avali-
ações de órgãos fiscaliza-
dores é que a área poderá
ser liberada ou não.

Além das famílias, cri-
ações também foram leva-
das para uma fazenda na
região, locada pela Vale.

Para evitar arromba-
mentos das casas na área
de risco, policiais milita-
res foram enviados para
a região.

Outra preocupação é
quanto ao acervo cultural
na região, no caminho
para a fazenda Gongo
Soco, como as ruínas do
palácio do Barão de Ca-
tas Altas e o arco do tri-
unfo, por onde passaram
Dom Pedro I e Dom Pe-
dro II com suas comiti-

Gerente vai
à Câmara dia
19 falar das
barragens

Rodrigo Chaves (dir.) juntamente com outros gerentes e técnicos da
mineradora, esteve na Câmara de Santa Maria de Itabira para falar da

segurança da barragem Santana, no dia 12 de novembro do ano passado,
após boato de que a mesma estaria com rachaduras

conservada pelos propri-
etários. Pelas informa-
ções, parte do acervo com
condições de ser desloca-
do, estaria sendo levada
para uma área segura.

O gerente-geral da
Vale, Rodrigo Chaves, vai
participar da reunião da
Câmara Municipal de Ita-
bira na próxima terça-fei-
ra (19), a partir das 14h.

O convite é uma soli-
citação do sindicalista e
vereador Andre Viana
(Pode). Em resposta, Ro-
drigo Chaves entendeu a
importância do encontro
e a necessidade de escla-
recimentos. O executivo
adiantou ainda que será
criado um grupo de traba-
lho, que apresentará nos
próximos dias um plano
para elevar o padrão de
segurança das barragens.

“É extremamente im-
portante a presença do
Rodrigo Chaves na Câ-
mara. A população itabi-
rana está com os nervos à
flor da pele desde o rom-
pimento da barragem em
Brumadinho. A situação

em Barão de Cocais pio-
rou a situação, afinal, tem
muita gente falando pelos

cotovelos, sem conheci-
mento de nada, espalhan-
do “fake news” e é hora

de colocarmos tudo às
claras, em pratos limpos”,
diz Andre Viana.

O convite é do verea-

dor Andre Viana
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As obras de extensão
da avenida Machado de
Assis, no bairro Hamilton,
até a avenida Engenheiro
Pedro Guerra, no Gabiro-
ba, em Itabira, começam a
sair do papel.

O passo conclusivo
para o serviço, esperado
há anos por moradores,
foi dado no dia 31 de ja-
neiro, quando o prefeito
Ronaldo Lage Magalhães
(PTB), assinou o contra-
to com a Terramil Cons-
truções e Terraplenagem
Ltda, de Betim, empresa
vencedora da licitação,
que terá 24 meses para
entregar a serviço, que
terá 1.700 metros de via.

No entanto, segundo o
diretor-executivo da em-
presa, José Eduardo Mo-
reira Felipe, a intenção é
de terminar a obra em 15
meses. O valor do contra-
to é de R$ 19.023.157,26.

O secretário munici-
pal de Obras, Ronaldo
Lott Pires, lembrou que a
gestão municipal está tra-
balhando muito, desde o
início do mandato do pre-
feito Ronaldo Lage Ma-
galhães, em janeiro de

Começam as obras que conectarão
bairros Hamilton e Gabiroba
Projeto da Prefeitura previa que obra custaria R$ 30 milhões. Planilhas

foram adequadas e serviço custará R$ 19 milhões

2017. Para ele, algumas
ações e projetos demoram
mais para acontecer devi-
do às burocracias do ser-
viço público.

“Que fique bem claro
para muitas pessoas: nes-
te momento de crise, o
Município conseguiu um
financiamento de R$ 19
milhões junto ao Gover-
no do Estado. Uma obra
desse valor passar por um
processo licitatório sem
nenhum recurso impetra-
do, não é qualquer Muni-
cípio que consegue isso.
E, ainda, obter as licenças
necessárias, sabendo o
tempo que isso demora.
Enfim, conseguimos”, de-
clarou o secretário.

Em tempo
Logo que assumiu a

Prefeitura de Itabira, em
2017, Ronaldo Magalhães
deu início à captação de
recursos para a construção
da avenida Machado de
Assis, por meio do Progra-
ma de Apoio aos Municí-
pios Mineradores, promo-
vido pelo Banco de De-
senvolvimento de Minas
Gerais (BDMG).

Neste programa, o

banco estadual disponibi-
lizou cerca de R$ 120 mi-
lhões em crédito para fi-
nanciamento a 177 muni-
cípios que tiveram queda
na arrecadação de royalti-
es nos anos 2015 e 2016.

“No serviço público, a
burocracia é muito gran-
de. Em 2017, existia um
projeto dessa obra, porém
o valor apresentado era

Término da rua Machado de Assis, no bairro Machado, e potencial traçado até a avenida Engenheiro Pedro Guerra, no Gabiroba

Glória dos Santos
Será uma obra impor-

tante. Teve gente da Pre-
feitura aqui, parece que
fizeram alguns levanta-
mentos. Agora é esperar
para que ela aconteça.

Célio Ermelino
Gonçalves

Nasci aqui e escutei
promessas de que a obra
aconteceria. Vai tirar um
pouco do nosso sossego,
mas vai ser bom para o
desenvolvimento.

José Flávio
Gonçalves

Moro aqui há 40 anos
e sempre sonhei em um
dia ver esta obra pronta.
Espero que ela aconteça
mesmo. Só que não nos
apresentaram nada.

altíssimo, em torno de R$
30 milhões. Então, tive-
mos que refazê-lo para
adequá-lo à realidade que
estamos vivendo. Depois,
fizemos um trabalho in-
tenso na busca por este
recurso (R$ 19 milhões),
o que, nos dias atuais, não
é fácil. Para isso, é neces-
sário ter capacidade orça-
mentária, mas, acima de
tudo, muita persistência.
Conseguimos ainda obter
as licenças ambientais
após um longo período
tentando, com muita difi-
culdade, por meio do em-
penho da Priscila (Mar-
tins da Costa – secretária
Municipal de Meio Am-
biente) e do Ronaldo
Lott”, declarou o prefeito
Ronaldo Magalhães.

ACOM/CMI
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A empresa Atlântica
Minas Empreendimentos
e Participações Ltda pre-
tende tirar três milhões de
toneladas de minério de
ferro, durante dois anos,
do complexo Maquiné,
em Catas Altas. A área em
questão abriga duas das
mais importantes e visi-
tadas cachoeiras – da
Santa e Maquiné – que
também são pontos de
captação de água para
abastecimento da sede.

No final de 2018, o
Ministério Público apre-
sentou ao município de
Catas Altas o projeto de
recuperação constante
do termo de ajustamen-
to de conduta (TAC)
que impõe à Setovi Mi-
neração S/A a recupera-
ção aos danos causados
ao meio ambiente pela
mineradora.

Para recuperar o lo-
cal degradado, a empre-
sa propõe a extração do
montante de três mi-
lhões de toneladas de
minério de ferro.

Apesar de ter sido
apresentado pela empre-
sa Atlântica, o TAC em
questão é relativo ao pas-
sivo ambiental da em-
presa Setovi Mineração
S/A, detentora dos direi-
tos minerários da área.

Interfatos

O prefeito de Santa
Maria de Itabira, Reinal-
do das Dores Santos
(Pros), participou, na se-
gunda-feira (11), da reu-
nião mensal das Associa-
ções Comerciais da Re-
gião do Médio Piracica-
ba, na sede da Associação
Comercial de João Mon-
levade (Acimon).

O convite partiu do
presidente da Associação
Comercial, Industrial e
Agropecuária de Itabira
(Acita), Eugênio Muller.

A pauta do encontro
em Monlevade foi para
falar dos planos de inves-
timento da Petrocity, que
constrói um mega porto
em São Mateus (ES), de
onde sairá uma ferrovia,
passando por Governador
Valadares, Santa Maria de
Itabira, Aeroporto de Con-
fins, na Grande BH, até
Sete Lagoas. Em todas es-
tas cidades serão constru-
ídas uma Unidade de
Transbordo e Armazena-
mento de Cargas (Utac).

Acompanhado do se-
cretário municipal de Cul-

Reinaldo Santos discute planos
de ferrovia em João Monlevade

tura, Turismo e Desenvol-
vimento Econômico, Dio-
go Santos Oliveira e do
chefe de gabinete, Eduar-
do Martins, o prefeito e
equipe contaram detalhes
sobre o encontro no Palá-
cio do Governo do Espíri-
to Santo, no dia 17 de ja-
neiro, quando foi assina-
do o contrato entre a Pe-
trocity e Odebrecht, res-
ponsável pelas obras do
porto. Eles falaram tam-
bém da importância que a
linha férrea proporciona-

rá a toda a região, com a
instalação do novo modal
de transporte.

A ida ao Espírito San-
to dia 17 contou com a
participação de empresá-
rios de Santa Maria, com
o propósito de agregar in-
teressados no empreendi-
mento e preparar o terre-
no para o seminário pro-
gramado pela Petrocity
para acontecer no municí-
pio, no mês de março, com
dia a ser definido.

“Não estamos medin-

do esforços para levar às
cidades vizinhas a di-
mensão que uma ferro-
via de transporte de car-
gas poderá trazer para os
negócios de toda a re-
gião. Precisamos traba-
lhar em conjunto para
que o desenvolvimento
venha bem sustentado e
que os problemas, que
também são naturais em
tal situação, sejam trata-
dos de forma inteligente
e antecipada”, disse Rei-
naldo Santos.

Prefeitura de
Catas Altas barra

mineradora
Ainda, ao analisar a

documentação da Seto-
vi, percebeu-se que o
quadro de sócios da em-
presa é o mesmo da
Maybach Mineração e
Serviços S/A. Em 2009,
a companhia tentou, sem
sucesso, por falta de au-
torizações ambientais,
realizar a exploração
mineral em frente à Ser-
ra do Caraça.

Numa reunião em
dezembro com o MP, o
Município deixou claro
que não assinaria o TAC,
justificando que a extra-
ção mineral no local não
pode ser realizada por se
tratar de área de prote-
ção ambiental, onde a
atividade econômica é
proibida.

No final do mês de
janeiro, as secretarias de
Serviços Urbanos, Obra
e Viação e Agricultura e
Meio Ambiente, por
meio de sua equipe téc-
nica, encaminharam um
relatório técnico, apre-
sentando as possíveis
ações de revitalização
que poderiam ser reali-
zadas no local, sem in-
fringir a legislação e sem
a exploração mineral.

Uma nova reunião
poderá ser agendada
para tratar do assunto.

Centro de convivência
do bairro Machado

pronto para uso

A comunidade já des-
fruta do espaço de convi-
vência construído entre as
ruas Castro Alves e Coelho
Neto, no bairro Machado.
A área, que antes servia de
bota-fora, foi revitalizada
pela Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Urba-
no (SMDU) no âmbito do
programa Cidade Limpa.

O espaço recebeu ilumi-
nação, corrimãos e guarda-
corpos, lixeiras de coleta
seletiva, bancos e gramado.
Ainda, foi construído no
local uma academia ao ar
livre, fomentando a prática
de exercícios físicos por
toda a população que passa
pelo endereço.

Segundo Robson Sou-
za, titular da SMDU, a
obra atendeu um anseio
da comunidade, sendo re-
sultado de esforços assu-
midos pelo Governo Mu-
nicipal.

“Apesar da dificulda-
de financeira que enfren-
tamos, com retenção de
recursos pelo Estado, con-
seguimos realizar essa
benfeitoria. E há outras
obras que irão beneficiar
esta comunidade: como a
revitalização de uma qua-
dra próxima e o início das
obras da avenida Macha-
do de Assis, via que ligará
o Machado ao Gabiroba”,
destacou o secretário.

O espaço recebeu iluminação, corrimãos, lixeiras de
coleta seletiva, bancos e uma academia ao ar livre

ARQUIVO FOLHA POPULAR

Possibilidade de linha férrea vai mudar a rotina de Santa Maria,
que tem pouco mais de 10 mil habitantes

Os vereadores de Ita-
bira aprovaram durante a
reunião ordinária de ter-
ça-feira (12), requeri-
mento do vereador Ag-
naldo Vieira Gomes “En-
fermeiro” (PRTB), para a
realização de audiência
pública para discutir a si-
tuação das barragens no
município.

A proposta foi aprova-
da após debate em torno
dos problemas causados
pela mineração em Itabi-
ra, pela falta de informa-
ção da Vale para a popu-
lação e pelos ocorridos
em Brumadinho e, recen-
temente, em Barão de
Cocais. Agnaldo Enfer-
meiro cobrou presença
dos representantes da
empresa e avaliou que o
prazo estipulado na solici-
tação, de 60 dias, é sufici-
ente para a mineradora
reunir condições e infor-
mações para debater com
a população. “Essa falta de
informação da Vale para a
comunidade é que causa
esse medo. Já recebi mais
de cinco mil assinaturas de
apoio à realização da au-
diência e hoje consegui-
mos aprovar”, disse Ag-
naldo Gomes.

A maioria dos verea-
dores se manifestou a fa-

Itabira terá audiência pública para
discutir situação das barragens

vor da audiência. O vice-
presidente da Câmara
Reinaldo Lacerda (PHS),
também anunciou que
protocolou projeto de lei
que obriga a adoção de
medidas, por parte das
empresas mineradoras, a
ter plano de ação e pro-
gramas de informações
referentes aos riscos
oriundos da atividade mi-
neradora. “A audiência é
muito importante porque
o que está faltando é in-
formação e um plano de
contingência para que a
população seja informa-
da. Por isso propomos
uma lei que vai obrigar as
empresas a apresentar
plano de ação com infor-

mações e ações educati-
vas e preventivas para a
comunidade”, explicou
Reinaldo Lacerda.

O primeiro secretário
da Mesa, vereador André
Viana (Podemos), tam-
bém divulgou oficio apre-
sentado à Câmara, que so-
licita que o Legislativo
contrate engenheiros in-
dependentes para realizar
análise das barragens de
Itabira.

O presidente do Legis-
lativo, vereador Heraldo
Noronha, disse que a po-
pulação tem razão de es-
tar apreensiva. Ele cobrou
da Vale a divulgação de
informações e a implan-
tação imediata de um pla-

no de emergência. Mas
ele afirmou que a audiên-
cia pública deve aconte-
cer após a empresa divul-
gar todas as informações
para a população. “Esta-
mos num momento de
muito medo e a popula-
ção tem demonstrado
nervosismo em relação
ao assunto. Não entendo
nada sobre barragens e
devemos procurar as in-
formações para a popu-
lação. A Vale está pecan-
do nessa questão. Por
isso a empresa deve se
manifestar e a audiência
ocorrer com todas as in-
formações detalhadas
para a população”, expli-
cou o presidente.

Audiência aprovada pelos vereadores vai informar a real situação
das barragens em Itabira

ACOM/CMI
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O acúmulo de mato e
lixo em terrenos renderá
multa de R$ 309 ao pro-
prietário a partir de mar-
ço. Em caso de reincidên-
cia, o valor dobra.

A Prefeitura de Itabira,
por meio da Secretaria
Municipal de Desenvolvi-
mento Urbano (SMDU), já
está notificando proprietá-
rios para que promovam a
capina e retirem lixo de
seus lotes ou terrenos.

O prazo para a ade-
quação vai até o fim de
fevereiro. Já no mês que
vem, os fiscais de postu-
ras vão às ruas averiguar
quem cumpriu o aviso.
Em caso contrário, o pro-
prietário será autuado e
estará sujeito a diversas
penalidades.

Terrenos sujos em Itabira
renderão penalidades e multa

O Código de Posturas
do Município (lei nº
1972/78) determina que
quem possui ou é titular
de qualquer tipo de terre-
no é responsável por sua
manutenção e limpeza
(artigos 64 e 65).

O secretário de De-
senvolvimento Urbano,
Robson Costa de Souza,
comentou que o objetivo
da ação é prevenir proble-
mas maiores nas áreas de
saúde e segurança pública.

“O intuito deste traba-
lho é evitar a proliferação
de vetores de doenças
como a dengue, zika, chi-
kungunya e febre amare-
la, além de insetos e ani-
mais peçonhentos”, disse.
Ainda segundo ele, a ati-
tude da SMDU contribui

com a segurança, já que
muitos dos lugares são
usados como esconderi-
jos por infratores.

Penalidades
A superintendente de

Serviços Urbanos, Dulce-
nea Calmon Castro, es-
clarece também que a
SMDU não tem por meta
multar os proprietários de
terrenos sujos, mas aler-
tá-los para a importância
de as áreas serem limpas.
“A notificação tem viés
educativo e de conscien-
tização”, reforçou.

Contudo, para quem
desobedecer ao aviso, a
partir de março vem a fa-
tura: autuação e possibi-
lidade de multa no valor
de R$ 309. O valor, ain-
da, pode dobrar em caso

de reincidência, com ins-
crição na dívida ativa e
execução judicial.

Destinação
A SMDU orienta que

os resíduos recolhidos
dos terrenos precisam
ser separados, colocados
em caçambas apropria-

das e descartados em lo-
cais específicos.

Mato e galhos vão
para o aterro sanitário, na
região do Borrachudo;
resíduos de construção
seguem para os aterros
de inertes autorizados
pelo Município; plástico,

vidro, papel e metal po-
dem ser entregues ao
Centro de Triagem de
Resíduos da Empresa de
Desenvolvimento de Ita-
bira (Itaurb), no bairro
Bela Vista; e pneus, ao
Ecoponto da Itaurb, no
bairro Água Fresca.

A reunião que abriu o
calendário das sessões le-
gislativas da Câmara de
Itabira, na terça-feira (5),
foi marcada pela aprova-
ção do relatório final ge-
rado pela Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI),
que investiga as obras da
Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA) no bairro
Fênix, construída na ges-
tão do ex-prefeito Damon
Lázaro de Sena (PV), ao
custo final de R$ 4,1 mi-
lhões, entre verbas federal
e municipal.

A comissão, que ini-
ciou os trabalhos no início
de 2018 após denúncias de
desvio de verba, é com-
posta pelos vereadores
André Viana Madeira

Câmara aprova relatório final da CPI da
UPA-Fênix e complica ainda mais ex-prefeito

(Pode), Reinaldo Lacerda
(PHS) e Jovelino de Oli-
veira (PTC).

Durante a reunião, os
vereadores fizeram consi-
derações sobre o trabalho,
que reuniu depoimentos e
gerou um documento com
mais de três mil páginas.

Ao ser colocado para
votação, o relatório final
foi aprovado por 13 votos
favoráveis e três contra.

O secretário-geral da
Mesa Diretora, vereador
André Viana, também au-
tor da investigação e vo-
gal na comissão, viajou
para Brasília, após a ses-
são de terça, para protoco-
lar o relatório no Tribunal
de Contas da União
(TCU) e Ministério Públi-

co Federal (MPF), por en-
volver a aplicação de R$
3,1 milhões, custeados
pelo Governo Federal.

O documento será le-

cópia do documento.
Segundo André Via-

na, “há fortes indícios de
ilicitude no processo de
licitação para a contrata-
ção da empresa respon-
sável pela construção,
envolvendo  preços e
produtos”, disse o vere-
ador em coletiva após a
aprovação do relatório.

A construção da UPA
Fênix previa, depois de
pronta, um pronto atendi-
mento naquela região, o
que desafogaria os atendi-
mentos no Pronto Socor-
ro Municipal.

A UPA é composta por
consultórios médicos e
odontológicos, salas para
inalação, vacinação, en-
fermagem, entre outros.

vado também para o Tri-
bunal de Contas do Esta-
do de Minas Gerais (TCE-
MG) e Ministério Público
Estadual (MPE), por en-

volver R$ 1 milhão em
verbas municipais.

O prefeito de Itabira,
Ronaldo Lage Magalhães
(PTB), também receberá

Unidade de saúde custou cerca de R$ 4,1 milhões e está desativada

A Prefeitura de São
Gonçalo do Rio Abaixo,
em virtude dos últimos
acontecimentos envolven-
do a paralisação parcial da
mina de Brucutu, bem
como atraso no repasse de
verbas pelo Governo Es-
tadual, reduz as festivida-
des de Carnaval à metade.

Como é de conheci-
mento geral, a mina de

Incertezas obrigam Prefeitura a
reduzir Carnaval em São Gonçalo

Brucutu está com suas
atividades paralisadas por
força de ordem judicial e
diante da revogação da
Autorização Provisória
para Operação pelo Esta-
do. Somado a isso, o Es-
tado não tem efetivado os
repasses regulares das ver-
bas obrigatórias devidas à
Prefeitura. Essas medidas
impactam diretamente na

arrecadação dos cofres
municipais, exigindo do
Executivo maior cautela
com as despesas assumi-
das pela Prefeitura.

Desse modo, o prefei-
to Antônio Carlos decidiu
reduzir a festa carnavales-
ca à metade, apoiando a
realização do evento ape-
nas no sábado e no domin-
go (dias 2 e 3 de março) e

não mais nos quatro dias
inicialmente previstos.

A redução para dois
dias de festa permitirá a
economia da ordem de
50% dos custos com sua
realização e não preju-
dicará os compromissos
já assumidos com todos
os blocos carnavalescos
da cidade, pois os recur-
sos de apoio institucio-

nal serão mantidos.
A Prefeitura decidiu

ainda suspender, tempo-
rariamente, a realização
da 33ª Cavalgada de São
Gonçalo do Rio Abaixo,
que estava agendada para
abril, até que a situação de
exploração da mina de
Brucutu seja integralmen-
te reativada e os repasses
do Governo do Estado

sejam normalizados.
O prefeito Antônio

Carlos destaca que a pri-
oridade agora é a manuten-
ção do equilíbrio das con-
tas públicas, visando asse-
gurar a continuidade, sem
qualquer prejuízo, dos ser-
viços públicos essenciais
nas áreas de educação e
saúde, bem como a manu-
tenção dos empregos.

Lote sujo renderá multa de R$ 309; em caso de reincidência o valor
pode dobrar, com inscrição na dívida ativa e execução judicial
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Procon de Itabira passa de 10
para 55 atendimentos por dia
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C O N S U M I D O R

Adequações de horá-
rio e ampliação do núme-
ro de estagiários possibi-
litaram ao Programa de
Proteção e Defesa do
Consumidor (Procon) de
Itabira, quintuplicar os
atendimentos.

Mantido pela Prefeitu-
ra de Itabira, as mudan-
ças, feitas no último ano,
elevaram para 11 o núme-
ro de estagiários que aten-
dem uma média de 55
usuários por dia, de se-
gunda a sexta-feira, das
8h às 16h30.

“Quando assumimos
o Procon tínhamos ape-
nas três estagiários e o
atendimento acontecia
das 8h ao meio-dia. Nes-
sa época, conseguíamos
atender a, no máximo,
dez pessoas por dia”,
lembra o secretário-exe-
cutivo do Procon, Fabrí-
cio Chaves Pinto.

A função dos estagiá-
rios é realizar o atendi-

cinco dias para que entre
em contato com o cliente
a fim de solucionar a
questão. Segundo Fabrí-
cio Chaves, essas duas
modalidades de atendi-
mento somam mais de
96% dos casos bem-suce-
didos da entidade.

A contratação dos es-
tagiários também garante
mais economia aos cofres
municipais. “Os estagiári-
os têm uma função impor-

tantíssima aqui no Procon.
Se fôssemos contratar 11
funcionários, teríamos um
custo bem mais alto”, ga-
rante o secretário-executi-
vo do Procon.

O Procon de Itabira
está localizado na aveni-
da Mauro Ribeiro Lage,
586, loja 2, bairro Espla-
nada da Estação. O órgão
atende pelos telefones
(31) 3839-2220 e (31)
3839-2943.

mento preliminar, ou seja,
toda reclamação será
atendida primeiramente
por um estagiário. É ele
quem vai filtrar os casos
mais simples ou comple-
xos. Todo o serviço é su-
pervisionado por servido-
res do Procon. “Esse aten-

dimento é uma das partes
mais importantes do pro-
cesso. É nesse momento
que conseguimos resolver
cerca de 90% das deman-
das dos usuários do Pro-
con. Nesse primeiro con-
tato, o atendente liga para
o fornecedor e faz a con-

ciliação, ou seja, já con-
segue resolver a pendên-
cia entre as partes envol-
vidas na negociação”, ex-
plicou Fabrício Chaves.

Caso não consiga re-
solver o problema, o aten-
dente do Procon submete
à empresa um prazo de

Entenda
O principal objetivo do Procon é garantir a

mediação de casos conflituosos entre os clientes
e consumidores insatisfeitos com os serviços ou
produtos disponibilizados por empresas ou esta-
belecimentos, por exemplo. Caso o órgão não con-
siga determinar um acordo entre as partes envol-
vidas, o processo é encaminhado para o Juizado
Especial Cível.

Conforme estabelecido no Código de Defesa do
Consumidor (lei nº 8.078/90), os Procons – estadu-
ais e municipais – pertencem e estão resguardados
pelo Sistema Nacional de Defesa do Consumidor.

O Procon de Itabira está localizado na avenida Mauro Ribeiro Lage,
586, loja 2, bairro Esplanada da Estação
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